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王曼昱夺冠 图/视觉中国

樊振东破茧成蝶
历时八年终获世乒赛男单冠军

休斯敦世乒赛

这场决赛没有失利者

王曼昱以4比2击败孙颖莎夺得
女单冠军，两人上演巅峰对决——

樊振东高举冠军奖杯 图/视觉中国

梅西七捧金球
是否实至名归

赵亮晨（以下简称赵）：梅
西获得了 613 分，只比莱万的
580 分高了 33 分，这次争夺的
激烈程度，只比 2019 年梅西击
败范戴克的那一次稍弱。你们
觉得梅西这次实至名归吗？

徐扬扬（以下简称徐）：由
于金球奖评选以自然年为时间
单位，因而梅西与莱万的对比
恐怕得分成上赛季和本赛季两
段。梅西上赛季为巴塞罗那出
场48次，射入38球、助攻18次，
在夺得西甲金靴的同时还帮助
巴萨夺得了西班牙超级杯的冠
军；莱万上赛季在拜仁慕尼黑出
场40次，射入48球，帮助球队夺
得了德甲冠军、德国超级杯冠
军、欧洲超级杯冠军和世俱杯冠
军。仅就上赛季的个人表现，莱
万似乎比梅西更亮眼。

刘毅（以下简称刘）：我个
人是支持梅西获奖的，七座金
球奖达到后来者很难超越的高
度，成就一段传奇。评奖是
180 位专业评委投票选出来
的，代表了专业意见，我认为

“梅球王”实至名归。
徐：梅西本赛季为巴黎圣日

耳曼效力之后。各项赛事（包括
国家队）共进14球、助攻8次，并
为阿根廷队夺得了久违的美洲
杯冠军，自己也以4个进球成为
该项赛事的最佳射手；而莱万本
赛季的成绩单则是进38球，助
攻8次，从个人数据角度来看，
明显是莱万更为亮眼。

刘：梅西今年分量最重的
冠军是美洲杯冠军，那是他的
第一个国家队大赛冠军，这位

阿根廷队长获评美洲杯金球
奖、金靴奖、助攻王。梅西在
2015 年和 2016 年两次屈居美
洲杯亚军，今年事不过三，在决
赛客场击败东道主巴西，这个
冠军含金量十足。虽然有人说
美洲杯由 2015 年到 2021 年举
办了四届，比起四年一届的世
界杯和欧洲杯在频次上显得分
量不足，但比起每年都有冠军
产生的欧冠呢？

赵：金球奖的评选标准向来
是由三大部分组成：该自然年的
个人和团队表现，球员的才华和
体育精神，还有球员的职业生
涯。所以梅西虽然在进球数据
上不如莱万，但率阿根廷队夺美
洲杯还是很加分，梅西自己也承
认这一点帮助很大。另外，投票
是10月下旬截止，当时梅西国家
队夺冠的效应还在，反而在大巴
黎慢热还不怎么明显，这也帮助
他扬长避短。

刘：前金球奖得主帕潘认
为梅西不配这届金球奖，前金
球奖得主马特乌斯为莱万多夫
斯基喊冤，可惜帕潘和马特乌
斯不是评委，以后的金球奖评
选是不是考虑让前金球奖得主
也参加投票？

赵：我觉得他们对莱万还
是有同情分，毕竟去年的金球
奖，莱万原本优势很大，评选却
被主办方以“部分联赛赛季中
途结束”为由给取消了。其实，
当时五大联赛中也只有法甲没
有完赛而已。主办方《法国足
球》杂志明显是为了私心护犊，
结果莱万成了牺牲品。

徐：梅西在今年的颁奖典
礼上说2020年的金球奖应该补
发给莱万。问题是这充其量就
是表个态，给竞争对手一些安
慰，起不到实际作用。而且说
这番话对他而言有利无害。

刘：梅西这么说，是实在人
说的实在话，发自肺腑，格局
挺高。如果金球奖在 2020 年
没有取消评奖，得主无疑会是
莱万，我相信 180 名专业评委
的眼光，因为莱万帮助拜仁慕
尼黑成为欧冠、德甲、德国杯

“三冠王”，而且去年没有国家
队大赛。今年如果是莱万获
奖，根本没有说服力，因为他
既没有欧冠冠军，也没有国家
队成绩。

赵：我倒是觉得梅西作为评
奖的受益人，还是挺敢讲的，而不
是“顺水人情”。他这番话的实质
就是指出《法国足球》不该在去年
取消颁奖，而且补发奖项的决议，
主办方是接也不是，不接也不是，
非常尴尬，哈哈！

刘：让《法国足球》头疼的

还不只是梅西，C罗虽然没有去
颁奖仪式，但他发文称《法国足
球》总编说“C罗唯一目标就是
金球奖数超越梅西”不实。

赵：C 罗的确说过想要追
上梅西的金球数，但他不可能
说这是唯一目标。

刘：《法国足球》是金球奖
评奖组织者，总编借 C 罗为金
球奖造势，有点“标题党”的
味道。C 罗个性十足，虽然进
入金球奖候选名单，但明知获
奖无望，他干脆不去颁奖现

场，罗总也不是第一次缺席这
种场合了。C 罗所做所说反
而达到法国足球总编希望的
效果，为金球奖吸引了更多关
注。

徐：哈哈，满满的都是套
路。其实，到了梅西和 C 罗这
样的境界，已经没有高下之分，
外人与其争论谁更强，倒不如
自省自己更喜欢谁，所以对谁
获奖倒不必介怀。只要是投
票，就有主观因素起作用，这是
免不了的。

赵：今年是 C 罗十年来第一次
没有在评选中进入前三，他转会曼
联之后也是各种不顺。今年已经是
连续第二年梅西和莱万在评奖季争
锋了，你们觉得“梅罗二人转”会变
成“梅莱二人转”吗？

徐：不会！梅西和C罗在近十多
年来一直是国际足坛的一对双子
星，是至高境界，莱万则稍逊之。以
C 罗的心气状态，曼联新帅到来之
后，他大概率会迎来一波反弹！

刘：在金球奖评选中，梅西七次
获奖，C罗五次获奖，其他巨星至多
三次获奖。莱万已经 33岁了，至今
一次金球奖还没拿到，明年在世界杯
年获得金球奖的可能性也不大。

赵：其实我觉得金球奖已经越来越
和时代脱节了。过去，球员的个人能力
是球队获胜的最关键因素，但随着现代
足球的发展，虽然球员的技术能力不降
反升，但整体足球成为主流，球员个体
表现的占比其实是在下降的。无论是
明星云集的世界冠军法国队，还是相对

“平民”的欧洲冠军意大利队，抑或是整
体身价最高的比利时队，都是如此。

刘：确实，这些年的“梅罗对决”
实在太深入人心了，阿根廷和葡萄
牙也是比较少的拥有“超级核心”的
一流强队。

赵：这也得“感谢”金球奖和世界
足球先生评选在 2010 年到 2015 年这
6 年间的合并。原本金球奖由记者投
票，世界足球先生则有国家队将帅、
记者、球迷多个来源的票仓，两者取
向有所差异。如果两者不合并，2010
年的金球奖很可能就会是斯内德、
2013 年很可能就是里贝里了！2019
年，如果按照原有规则仅由欧洲记者
而非全球记者投票的话，范戴克也不
会输掉那1%了。

徐：“不公平”的还有国别之分。
从1956年到至2021年，金球奖得主
主要来自英格兰、西班牙、法国、意
大利、葡萄牙、德国、荷兰、巴西、阿
根廷等传统足球强国。来自其他国
家的金球奖仅占 1/5，而且这些人
都没能蝉联此殊荣。进入 21 世纪
后，非传统足球强国的球员只有内
德维德、舍甫琴科和莫德里奇这三
人拿到金球奖，这表明非传统强国
的球员获此殊荣更难了。

赵：这 些 都 可 以 说 是“ 梅 罗 时
代”留下的“后遗症”了。巨星、进攻
球员、足球强国球员，这三个属性在
评奖中带来的优势确实很可观。莫
德里奇和莱万各自在一个维度中打
破了“垄断”，但他们也很难更进一
步把荣誉延续下去了。

刘：还好现在世界足球先生和
金球奖重新“分家”了，梅西和 C 罗
也走向了职业生涯的暮年，希望未
来会有更多新锐球员成熟起来，也
希望这两个足球世界的“大奖”能够
变得更加差异化。
羊城晚报记者 徐扬扬 刘毅 赵亮晨

体坛热话

2020年金球奖昨天揭晓，梅西力压莱万多夫斯
基，第七次捧起金球。梅西这次获选是否实至名
归？C罗10年来首次不入前三，他为何怒怼评选主
办方？金球奖的评选机制是否还有值得修改之
处？本期体坛热话围绕这些话题展开。

C罗又中了主办方的“套路”2

金球奖的
三种“偏见”3

梅西捧起个人第七座金球奖 图/视觉中国

羊城晚报讯 记者林本剑报
道：昨日下午，正和中国男足一起
在苏州进行隔离的李铁主动向中
国足协提出辞去主教练一职，足协
也已开启新帅遴选工作。

11 月 18 日，国足一行从阿联
酋包机回国，全队在苏州进行为期
14天的封闭隔离，再前往上海进行
一周的自主观察，之后球队就地解
散，球员们返回各自俱乐部备战中
超联赛，教练组将继续在联赛中考
察球员。

李铁带队征战世界杯预选赛
亚洲区12强赛的排兵布阵、球员选
用、赛后言行以及给自己代言的
商家做广告、涉嫌侵犯国家队赞
助商权益等余波，不仅未随着国
足回国而平息，反而因有媒体披
露李铁在任国家队主教练期间仍
在武汉俱乐部兼职、赚取高额薪
水、插手俱乐部球员转会，并与某
经纪公司一起“操纵”国脚的转会
和在国家队的上场时间等持续成
为舆论关注的焦点。这些报道虽

未出具确凿的证据，但面对外界的
质疑和指控，李铁至今未作出任何
回应，中国足协及其国管部也没有
任何表态。

中国足协日前在向上级部门
递交的年终工作总结中也将李铁
的执教得失、国足12强赛的前景、
赛场内外的争议等逐一做了汇
报。由于国足成绩不尽如人意，比
赛过程也难以令球迷满意，李铁的
言行负面影响巨大，外界要求换帅
的呼声很高。

国足在苏州隔离期间一直坚
持训练，仍由李铁带队，但李铁也
深知已走到下课的边缘。昨天下
午，国足训练结束后，李铁开始与
球员和工作人员告别。由于今日
国足放假一天，明天国足结束隔
离赴上海进行自主观察，期间不
再安排训练，因此昨天下午的训
练很可能成为李铁带队的最后一
堂训练课。

按照程序，李铁辞职须得到相
关部门批准。在负面消息不断、外

界舆论和足协高层皆已经失去信
任的情况下，李铁请辞大概率会得
到批准。如无意外，12月 2日国足
结束隔离后，李铁是否下课很快就
会揭晓。

与此同时，国足新帅的人选范
围基本确定，将在本土教练和熟悉
中超的外教之中产生。有报道称，
中超武汉队主教练李霄鹏近日曾
与足协高层进行沟通，涉及执教国
足的事宜，是最有可能接任的土
帅。2019年国足有遴选主教练时，
李霄鹏曾是第一热门，但因在竞聘
演讲环节得分不高，最终与帅位擦
肩而过。不过，鉴于李铁和前几任
土帅执教的经历和成绩，如果最终
李霄鹏接任，前景也不被看好。

李铁自 2020 年 1 月 2 日担任
国家队主教练以来，在世预赛亚洲
区 40 强赛带队四战全胜，晋级 12
强赛；但在 12 强赛期间，六战仅 1
胜 2 平 3 负，目前排名小组第五，
晋级世界杯决赛圈的可能性微乎
其微。

昨日，中国名将樊振东在休
斯敦世乒赛男单决赛中以 4比 0
横扫瑞典小将莫雷加德，职业生
涯首次夺得世乒赛男单冠军。夺
冠后的樊振东显得颇为淡定，毕
竟在此之前已接连淘汰三名国乒
好手，赢下决赛对他而言是顺理
成章的事情。

“这不是终点，我希望能通过
这个冠军更上一个台阶。非常开
心，非常感谢有这么多人关注乒
乓球，感谢球迷，谢谢中国球迷为
我加油，谢谢！”在赛后的采访环
节，樊振东的回答颇具大将之风，
让人几乎忘了虽已经历无数大赛
考验，但他还是一名出生于1997
年的年轻球员。

从初出茅庐的天才少年，到
真正接过国乒男单领军大旗的世
界第一，这条路樊振东走了八
年。2013年的巴黎世锦赛，当时
仅 16 岁的樊振东输给如日中天
的张继科，当时人们都对这个稚
气未脱的年轻人说，“未来是你
的。”可没想到的是，樊振东这一
等就是八年。

2015年在苏州，樊振东在半
决赛不敌最终的冠军马龙；2017
年在杜塞尔多夫，樊振东决赛又
输给马龙；2019 年在布达佩斯，
当时已是男单头号种子的樊振
东，在八分之一决赛遭队友梁靖
崑淘汰。虽然樊振东的实力已得
到无数人的肯定，但仍有不少人
对他不稳定的心态表示怀疑：这
个屡屡在大赛出现起伏的年轻
人，真的能在马龙之后扛起国乒
男单的大旗吗？

樊振东在2021年用几乎完美

的表现回应了质疑。在东京奥运
会，樊振东连克郑荣植、林昀儒等
好手，和马龙会师决赛；虽然最终
不敌老对手，但他的稳定性和以往
相比已有明显提升。随后在陕西
全运会中，他迎来属于自己的蜕变
时刻。在男团决赛面对马龙时，樊
振东挽救多个赛点完成逆转，成功
帮助广东队收获男团冠军。在男
单比赛中，樊振东更是不可阻挡，
一路横扫各路强手夺冠。

彼时的樊振东，距离破茧成
蝶只剩一个大赛冠军——虽然已
有四座世界杯冠军在手，但和奥
运会、世锦赛两个大赛相比，世界
杯冠军的含金量无疑相对低一
些。樊振东把握住了机会，在休
斯敦，樊振东在签运并不好（国乒
四大高手齐聚同一半区）的情况
下脱颖而出，连胜王楚钦、林高
远、梁靖崑三大强手晋级决赛。
面对莫雷加德，樊振东更是几乎
将决赛打成了表演赛，近乎碾压
般以4比0夺冠。

上一个时代，张继科、马龙、
许昕交相辉映，如今樊振东就是
目前国乒男队最闪亮的那颗星。
国乒男队的新老交替正稳步进
行，当马龙逐渐淡出，男单的领军
大旗已交到樊振东手中，而樊振
东也用世乒赛冠军证明自己有能
力承担起这样的责任。

对樊振东而言，他的征途还
远没有结束，像老大哥张继科、马
龙那样实现大满贯才是最终的目
标，如今他已将目光瞄准三年后
的巴黎奥运会。正如樊振东所
说：“这还不是终点。”

羊城晚报记者 郝浩宇

赢下赛点后，王曼昱顺势倒
地，将球拍丢在一旁，尽情享受着
夺得世乒赛女单冠军的喜悦。

昨日，在现场观众热烈的助
威声中，王曼昱和孙颖莎——两
位中国女乒新生代领军人物奉献
了一场世界级较量。最终王曼昱
以 4 比 2 击败孙颖莎成功夺冠，
这也是她个人首个三大赛（奥运
会、世锦赛、世界杯）单打冠军。
在东京奥运会以P卡选手替补夺
得女团冠军后，王曼昱仿佛打通
了“任督二脉”，又迈上了一个台
阶，连得全运会、世锦赛女单冠
军。

这个世锦赛冠军颇具含金
量。四分之一决赛，王曼昱淘汰
实力派队友陈幸同；半决赛，她经
历七局苦战击败东京奥运会女单
冠军陈梦；决赛，她战胜东京奥运
会女单亚军孙颖莎。连续击败三
名国乒强手，足以证明王曼昱的
实力。在赛后接受采访时，王曼
昱显然还没有从激动的情绪中走

出来，一时间竟不知说什么好，许
久后才对着摄像机笑道：“对不起
对不起，我真的很激动，嘴也有些
瓢了。”

赛场下不善言辞，王曼昱在
场上却风风火火，在决赛中的表
现几乎无懈可击。面对孙颖莎犀
利的进攻，王曼昱的反手防守几
无破绽；而每当机会出现，她绝不
会浪费得分的可能性。王曼昱和
孙颖莎屡次上演精彩的多拍对
决，在最为关键的第六局，两人一
直打到 17比 15才分出胜负。这
让担任解说嘉宾的邓亚萍都忍不
住惊呼：“这就是目前世界女子选
手最顶尖的对决！太过瘾了！”

输掉比赛的孙颖莎也相当大
度：“我和王曼昱都发挥出了最好
的水平，祝贺她！”本届世乒赛，
孙颖莎堪称国乒“劳模”，不仅闯
进了女单、女双、混双三项比赛的
决赛，更是拿到后两项比赛的冠
军。王曼昱和孙颖莎在昨日早些
时候进行的女双比赛中成功夺
冠，如此一来，两人都在本届世乒
赛有两项冠军入账。对于王曼昱
而言，收获了职业生涯迄今为止
最重要的一个冠军；而对于孙颖
莎来说，这也算是一届成功的世
锦赛。

最大的收获者则是国乒女
队，两名出生于2000年前后的年
轻球员，竟能在决赛中上演如此
成熟的表现，让人感慨国乒女队
后继有人。在陈梦仍处巅峰期的
情况下，国乒女单已形成集团优
势，此次世锦赛包揽女单四强即
为明证。

这是一场没有失利者的比
赛，虽然王曼昱最终夺冠，但孙颖
莎也用出色表现再度证明了自
己。两名选手的实力在伯仲之
间，至于谁能获胜，就看谁的临场
发挥更好、心态更稳定。王曼昱
和孙颖莎已成为国乒女队新一代
的领军人物，在可以预见的未来，
她们还将在不同赛场上多次碰
面。属于她们的竞争时代才刚刚
开始。

羊城晚报记者 郝浩宇

1 梅西何以力压莱万？

？

11月29日，曼联官方宣布朗尼
克成为索尔斯克亚的继任者。该
任命将在朗尼克的工作签证办理
完成后正式生效，而且具体条款与
先前所传的完全一致：朗尼克出任
临时主教练，将执教至本赛季结
束，之后将以俱乐部技术顾问的身
份为曼联工作两年。这样的合同
条款颇为罕见，似乎内有玄机。

曼联此次换帅事出蹊跷，让人
产生两大疑惑。

疑惑一：索帅为何这么迟才
下课？本赛季，索帅无力驾驭这
家豪门俱乐部的短板已充分暴
露，赛季之初在连输西汉姆和维
拉之后，他的下课呼声就已非常
高，可是在以0比2被曼城完虐、以

0比5被利物浦羞辱之后，索帅竟
然还稳坐帅位，让人感到匪夷所
思。曼联的DNA就这么管用吗？
为此，曼联还错过了名帅孔蒂，后
者等不及转而执教热刺去了。若
非曼联后来以1比4惨败于保级队
沃特福德，索帅还不知要在帅位
上坐多久。

疑惑二：朗尼克与曼联的合
同条款颇为古怪。朗尼克的任期
只有半年，这与索尔斯克亚接替
穆里尼奥时相似，但朗尼克两年
的技术顾问任期却是板上钉钉
的。临时主帅的短任期意味着曼
联高层未充分信任这位德国人，
但技术顾问的长约，则似乎表明曼
联高层又充分信任朗尼克。这不

是自相矛盾吗？
不过将这两大疑惑联系起来

分析，似乎可以找到合理的解释。
曼联迟迟不让索帅下课，恐怕是未
找到合适的人选。之前曼联主帅
的热门人选包括齐达内、罗杰斯、
波切蒂诺和孔蒂。其中，齐达内已
公开表态对曼联不感兴趣，他似乎
对法国国家队的帅位更为渴望；罗
杰斯则表态目前专注执教莱切斯
特；波切蒂诺有合同在身，有消息
说巴黎圣日耳曼不放人；而孔蒂赋
闲，也对曼联感兴趣，但后者担心
其倔脾气，怕重蹈他与切尔西翻脸
的覆辙。

朗尼克是德国教练中教父级
的人物，克洛普、图赫尔、纳格尔

斯曼等当今的德国名帅都曾深受
他的影响。克洛普就曾公开表
示：“朗尼克的确是最好的教练之
一，他执教曼联，对英超其他球队
来说是一种不幸。”可是朗尼克也
有短板——他曾执教斯图加特、
汉诺威、沙尔克、霍芬海姆、莱比
锡多家德甲俱乐部，甚至帮助莱
比锡从第四级别联赛球队成长为
德甲强队，不过这其中却无一是
传统豪门，他缺乏执教豪门俱乐
部的经验。特别是曼联自弗格森
退休之后，经历了四任主教练都
未取得成功，这第五次换帅不得
不小心谨慎。

朗尼克与克洛普、图赫尔、纳
格尔斯曼师出同门，都是魏斯魏勒

学院的学生，朗尼克还是大师兄，
对三位师弟影响巨大，而克洛普在
利物浦，图赫尔在切尔西取得的成
功，直接起到了示范作用。图赫尔
甚至可以说是朗尼克的门徒，他
中途执教切尔西，不仅率队欧冠
称王，执教50场比赛取得35胜8平
7负的佳绩，胜率高达70%。对此，
曼联高层不会视而不见，因此引
进朗尼克是为了推行“魏斯魏勒
体系”，这也是曼联让其当两年技
术顾问的关键。

其实，如果朗尼克这半年的执
教表现出色，曼联方面不排除将去
掉其主教练前面“临时”，过往索帅
不就是这样吗？

羊城晚报记者 徐扬扬

记者观察 曼联帅位暂定，未来路向明确
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